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Ergebnisprotokoll der 51. Mitgliederversammlung der Insel- und Halligkonferenz 

am 30.06.2023 in der Hattstedtermarsch 

 

Teilnehmende: lt. beigefügter Liste 

 

Top 1: Begrüßung und Beschluss der Tagesordnung 

Der Vorsitzende Manfred Uekermann eröffnet die Sitzung und begrüßt alle Mitglieder. Die 

Beschlussfähigkeit wird festgestellt. Die Tagesordnung wird einstimmig beschlossen. 

Es folgt eine kurze Vorstellungsrunde, da nach der Kommunalwahl einige neue 

Vertreterinnen und Vertreter der Insel- und Halliggemeinden neu dabei sind. 

Der Vorsitzende stellt die Wanderbroschüren Expedition Uthlande vor, das Ergebnis eines 

gemeinsamen Projektes der Insel- und Halligkonferenz. Er weist darauf hin, dass für 

diejenigen, die neu dabei sind, heute ein Exemplar bereit liegt. Die Broschüren eignen sich 

besonders als Gastgeschenk bei offiziellen Anlässen der Gemeinden. Wer weiteren Bedarf 

hat, kann die Broschüren in der Geschäftsstelle bestellen, gerne gegen eine Spende an den 

Förderverein Region Uthlande. 

 

Top 2: Beschluss des Protokolls vom 02.03.2023 

Das Protokoll wird einstimmig beschlossen. 

 

 

Top 3: Bericht des Vorsitzenden, Manfred Uekermann 

Projekt „Energienetzwerk Uthlande“ 

• Wie auf der Mitgliederversammlung auf Helgoland vereinbart, hat die Geschäftsstelle 

Angebote für einen Auftrag zur ersten Potentialanalyse zu einem gemeinsamen 

„Energienetzwerk Uthlande“ eingeholt.  

• Drei Büros wurden angeschrieben. Zwei Angebote sind eingegangen, ein Anbieter 

hat abgesagt. Anhand der Synopse hat sich der Vorstand über die Angebote beraten. 

Die Erfahrungen der Anbieter waren vergleichbar, jedoch war ein Angebot günstiger 

und konnte zudem mehr regionalen Bezug und regionale Kenntnisse nachweisen.  

• Der Auftrag ging an i2K Services. Der Auftragnehmer ist allen bekannt: Jörg Singer 

unterstützt die Firma seiner Frau und bietet zusammen mit einem Ingenieur des 

Büros GLC Glücksburg Consulting die Leistung an. 

• Zeitplan: Es fanden bereits erste Gespräche statt. Abschluss im September/ Oktober. 

Wie es mit dem Projekt und den Ergebnissen weiter gehen soll, wird auf der 

Mitgliederversammlung im Herbst beraten. Wenn in den einzelnen Gemeinden noch 

Informationsbedarf besteht, der kann sich direkt an Herrn Singer wenden. 

Beginn der neuen Förderperiode 2023-2027/29 der AktivRegion am 1. April 

• Wie jedes Mal, beim Beginn einer neuen Förderperiode, gibt es Verzögerungen bis 

alles läuft. Bis in den April hinein kamen neue Anforderungen, die von der 

AktivRegion zu meistern waren. Inzwischen sind die Formalitäten abgeschlossen und 

die AktivRegion hat ihre Anerkennung erhalten.  

• Offen ist noch die Kooperationsvereinbarung zwischen AktivRegion und Insel- und 

Halligkonferenz. Diese liegt noch beim Landesamt für Landwirtschaft und nachhaltige 

Landentwicklung (LLnL) zur Prüfung. 
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Geschäftsstelle übergangsweise in neuen Räumlichkeiten 

• Anfang Juni ist die Geschäftsstelle vorübergehend aus ihren Räumen im Amt Föhr-

Amrum in das ehemalige Hafenamt gezogen. Hintergrund sind die sich verzögernden 

Baumaßnahmen im Amt bei gleichzeitig dringendem Bedarf an Räumen für die 

eigenen Angestellten des Amtes. Im Rahmen der Baumaßnahmen ist geplant, dass 

beide Vereine (mit AktivRegion Uthlande) drei Büroräume im Obergeschoss des 

Amtes beziehen sollen. Wie lange die Umbaumaßnahmen dauern werden ist offen.  

 

 

Top 4: Bericht der Geschäftsführerin, Natalie Eckelt 

Projekt „Energienetzwerk Uthlande“ 

• Die Geschäftsstelle hat für das Projekt einer Potentialanalyse für ein gemeinsames 

„Energienetzwerk Uthlande“ einen Antrag auf Förderung aus dem Regionalbudget 

2023 bei der AktivRegion Uthlande gestellt. Der Vorstand hat am 11. Mai 2023 

beraten und die Insel- und Halligkonferenz kann sich über eine Förderung freuen. 

• Inzwischen hat das Büro alle Bürgermeisterinnen und Bürgermeister angeschrieben 

und eine erstes Auftaktgespräch fand als Videokonferenz Mitte Juni statt. 

Projekt „Bubble Barrier“ 

• Die IHKo ist Mitglied bei KIMO international (quasi große Schwester der IHKo). 

Mitglieder sind die Gemeinden der Nordsee-Anrainer von Schottland über Norwegen 

bis hin zu den Niederlanden und Dänemark. Über KIMO ist die Vernetzung größer, so 

dass Themen, wie z.B. Paraffin international eine größere Wirkung haben. 

• Projekt aus den Niederlanden, um die Verschmutzung von Flüssen zu verringern. 

Durch Schläuche, die auf dem Flussboden quer zur Wasserrinne gelegt werden, wird 

Luft geblasen. Die aufsteigenden Luftblasen treiben Plastik – von groß bis 

Mikroplastik – an die Oberfläche, wo es abgefischt und sachgerecht entsorgt wird. 

Mehr Infos: https://thegreatbubblebarrier.com/  

Transparenzregister Förderverein Region Uthlande 

• Die Beschäftigung mit dem Transparenzregister wurde notwendig, nachdem die Bank 

auf einen fehlerhaften Eintrag hingewiesen hatte. Nach Einarbeitung, Registrierung 

und die Teilnahme an diversen Webinaren konnte die Geschäftsführerin feststellen, 

dass die Eintragungen automatisch aktualisiert wurden. Fazit: für Vereine eine sehr 

zeitintensive Bürokratie. Bei Fragen unterstützt die Geschäftsstelle gerne. 

AktivRegion Uthlande 

• Unterstützung des Regionalmanagements durch Meike Frädrich und Natalie Eckelt: 

u.a. Vor-/Nachbereitung Sitzungen (u.a. Protokoll), Aktualisierung Internetseite, 

Pressearbeit, Zuarbeit bei Verträgen Regionalbudget 2023, Monitoring 

Anhörung Finanzausschuss Schleswig-Holsteinischer Landtag am 29.06.:  

• Die Insel- und Halligkonferenz wurde vom Finanzausschuss des Landtages 

angeschrieben, um eine Stellungnahme zum Antrag der FDP-Fraktion zur Anhebung 

der Freibeträge bei der Erbschafts- und Schenkungssteuer abzugeben. Bei der 

Anhörung konnten gemeinsam mit Herrn Andreas Raschzok vom Amt Föhr-Amrum 

die Herausforderungen auf den Inseln und Halligen dargestellt werden. 
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Top 5: Wahlen Vorstand 

Nach der Kommunalwahl am 14. Mai ist fast der komplette Vorstand lt. Satzung neu zu 

wählen. Lediglich der Sitz von Helgoland im Vorstand wurde bereits auf der 

Mitgliederversammlung auf Hooge am 04.11.2022 mit Thorsten Pollmann besetzt. Er wurde 

im Herbst zum Bürgermeister als Nachfolger von Jörg Singer gewählt. Her Uekermann 

schlägt vor, auch Thorsten Pollmann auf dieser Sitzung erneut zu wählen, so dass alle 

Vertreter*innen für den gleichen Zeitraum gesetzt sind. 

Der Vorstand der Insel- und Halligkonferenz hat eine Amtszeit von 5 Jahren, die mit der 

Wahlperiode der Kommunalwahl identisch ist. Der Vorstand bleibt bis zur Neuwahl im Amt. 

Scheidet ein Mitglied während der Amtsperiode aus, so kann der Vorstand für die restliche 

Amtsperiode des Ausgeschiedenen ein Ersatzmitglied berufen. Der Vorstand besteht aus: 

einem/einer Vorsitzenden, einem/einer stellv. Vorsitzenden, vier Beisitzern und zwei 

Kassenprüfer*innen. 

In der Vergangenheit hat sich bewährt, den Vorstand als Abbild der Region zu besetzen. Ziel 

der regionalen Aufteilung ist es, die Interessen aller Inseln und Halligen im Vorstand 

einzubinden: 1 Person von Amrum, 1 Person für Helgoland, 1 Person für Pellworm & die 

Halligen, 1 Person für Föhr, 2 Personen für Sylt (wegen der höchsten Bevölkerungszahl). 

Uekermann empfiehlt, an dieser Praxis festzuhalten. Zudem weist er darauf hin, dass jede 

Gemeinde/ Stadt eine Stimme hat, unabhängig von der Größe der Bevölkerung.  

 

5.1. Vorsitzende/r 

Als Vorsitzende wird Heidi Braun (Föhr) vorgeschlagen. Es liegen gibt weiteren Vorschläge. 

Frau Braun wird einstimmig in offener Wahl gewählt. Sie nimmt die Wahl an. 

 

Heidi Braun übernimmt die Sitzungsleitung. Frau Braun bedankt sich für das Vertrauen und 

freut sich darüber einen finanziell gut aufgestellten Verein zu übernehmen. Sie bedankt sich 

bei Herrn Uekermann für die langjährige gute Arbeit als Vorsitzender und freut sich auf die 

anschließende feierliche Verabschiedung. 

 

5.2. Stellvertretende/r Vorsitzende/r 

Als stellvertretender Vorsitzender wird Frank Zahel (Sylt) vorgeschlagen. Es gibt keine 

weiteren Vorschläge. Herr Zahel wird einstimmig in offener Wahl gewählt. Er nimmt die 

Wahl an. 

 

5.3. 4 Beisitzer*innen 

Als Beisitzerinnen und Beisitzer werden vorgeschlagen: Elke Dethlefsen für Amrum, Ruth 

Hartwig-Kruse für Pellworm & die Halligen, Kai Müller für Sylt und Thorsten Pollmann für 

Helgoland. Es gibt keine weiteren Vorschläge. In Blockwahl werden die Vorgeschlagenen 

einstimmig in offener Wahl gewählt. Alle nehmen die Wahl an. 

 

5.4. Zwei Kassenprüfer*innen 

Vorgeschlagen werden Joachim Christiansen und Birgit Hinrichsen. Es gibt keine weiteren 

Vorschläge. In Blockwahl werden die Vorgeschlagenen einstimmig in offener Wahl gewählt. 

Birgit Hinrichsen nimmt die Wahl an. Herr Christiansen hat vorab erklärt, dass er die Wahl in 

Abwesenheit annehmen würde. 
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Top 6: Beratung und Beschluss Sprecher*innen der Arbeitskreise 

Von den Mitgliedern wurden Arbeitsgruppen eingerichtet, um die Geschäftsstelle zu 

unterstützen. Es gibt die AG Küstenschutz/ Integriertes Küstenzonenmanagement (IKZM), 

AG Verkehr/ Schiffssicherheit und die AG Daseinsvorsorge. In den letzten Jahren hat sich 

gezeigt, dass zwar viele Mitglieder für die Arbeitsgruppen benannt wurden, an den Sitzungen 

jedoch nur wenige Personen teilnahmen mit absteigender Tendenz. Letztendlich haben die 

Arbeitsgruppen nicht mehr getagt, da zu wenig Anmeldungen vorlagen.  

Die Mitglieder sollen sich bis zur nächsten Mitgliederversammlung überlegen, wer in den 

Arbeitsgruppen mitarbeiten möchte. Gäste für bestimmte Tagespunkte sind jederzeit 

eingeladen werden. Der Vorschlag die Anzahl der Arbeitsgruppen zu reduzieren und die 

Arbeit in zwei Arbeitsgruppen zu bündeln wird abgelehnt.  

 

6.1. Küstenschutz/IKZM 

Als Sprecherin wird Ruth Hartwig-Kruse vorgeschlagen. Es gibt keine weiteren Vorschläge. 

Frau Hartwig-Kruse wird einstimmig gewählt. Sie nimmt die Wahl an.  

Als stellvertretender Sprecher wird Udo Hanrieder vorgeschlagen. Es gibt keine weiteren 

Vorschläge. Herr Hanrieder wird einstimmig gewählt. Er nimmt die Wahl an. 

 

6.2. Verkehr/Schiffssicherheit 

Als Sprecherin wird Birgit Hinrichsen vorgeschlagen. Frau Hinrichsen wird einstimmig 

gewählt. Sie nimmt die Wahl an.  

Als stellvertretende Sprecherin wird Göntje Schwab vorgeschlagen. Es gibt keine weiteren 

Vorschläge. Frau Schwab wird einstimmig in Abwesenheit gewählt. 

 

6.3. Klima/ Energie/ Daseinsvorsorge 

Die AG Daseinsvorsorge wird thematisch ergänzt um Klima & Energie.  

Als Sprecher wird Christian Stemmer vorgeschlagen. Es gibt keine weiteren Vorschläge. 

Herr Stemmer wird einstimmig gewählt. Er nimmt die Wahl an.  

Als stellvertretender Sprecher wird Jörg Singer vorgeschlagen. Es gibt keine weiteren 

Vorschläge. Herr Singer wird einstimmig gewählt. Er nimmt die Wahl an. 

 

 

Top 7: Benennung Vertretung 

7.1. LAG AktivRegion Uthlande e.V.: Vorstand und Stellvertretung 

Bisher haben Heidi Braun und Elke Dethlefsen die Insel- und Halligkonferenz im Vorstand 

der LAG vertreten. Beide stehen zur Wiederwahl. Es gibt keine weiteren Vorschläge. Heidi 

Braun wird einstimmig gewählt. Elke Dethlefsen wird einstimmig als Stellvertreterin 

gewählt. Beide nehmen die Wahl an. 

 

7.2. Vergaberat Nationalpark-Partner: Vergaberat und Stellvertretung 

Die Insel- und Halligkonferenz hat als eines der Gründungsmitglieder der Nationalpark-

Partner einen Sitz im Vorstand des Vergaberates.  

Als Vertretung für den Vergaberat wird Birgit Hinrichsen vorgeschlagen. Es gibt keine 

weiteren Vorschläge. Frau Hinrichsen wird einstimmig gewählt. Sie nimmt die Wahl an. 
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Als Stellvertretung wird Michael Klisch vorgeschlagen. Es gibt keine weiteren Vorschläge. 

Herr Klisch wird einstimmig gewählt. Er nimmt die Wahl an. 

 

7.3. Beirat Integriertes Küstenschutzmanagement – BIK 

Der Beirat Integriertes Küstenschutzmanagement (BIK) wurde 1999 gegründet und in der 

Fortschreibung des Generalplanes Küstenschutz des Landes Schleswig-Holstein 

festgeschrieben. Der Beirat dient der Beteiligung der privaten und öffentlich-rechtlichen 

Betroffenen am generellen Planungsprozess des Küstenschutzes. Er hat beratende 

Funktion. Den Vorsitz hat der zuständige Minister/Ministerin.  

Als Vertretung für den Beirat wird Ruth Hartwig-Kruse vorgeschlagen. Es gibt keine weiteren 

Vorschläge. Frau Hartwig-Kruse wird einstimmig gewählt. Sie nimmt die Wahl an. 

 

7.4. Schutzgemeinschaft Deutsche Nordseeküste (SDN) e.V. 

Die Insel- und Halligkonferenz und die Schutzgemeinschaft Deutsche Nordseeküste arbeiten 

eng zusammen. Der/die Vorsitzende vertritt qua Amtes die Insel- und Halligkonferenz im 

erweiterten Vorstand der SDN. Zudem sind beide Vereine Mitglied bei KIMO International. 

Um Kosten zu sparen vertritt die Geschäftsführerin der IHKo beide Vereine auf der 

internationalen Mitgliederversammlung. In dieser Funktion als KIMO-Beauftragte ist sie 

erneut zu bestätigen. Heidi Braun und Natalie Eckelt werden jeweils einstimmig in ihrer 

Funktion für den SDN bestätigt. 

 

7.5. Projekt ECOHAL: Projektgruppe 

Der Landesbetrieb für Küstenschutz, Nationalpark und Meeresschutz Schleswig-Holstein 

(LKN.SH) beteiligt sich mit dem Teilprojekt ECOHAL am Interreg Projekt MANABAS COAST. 

Bei ECOHAL steht die langfristige naturbasierte Küstensicherung für die Halligen mit einem 

ökosystembasierten Halligkanten- und Halligsockelschutz im Mittelpunkt. Zur Begleitung von 

ECOHAL soll es eine Projektgruppe geben mit Vertretungen der Halligen (Gemeinde, 

Bevölkerung), der Biosphäre Halligen, der Insel- und Halligkonferenz, WWF, Ministerium, 

LKN, Kreis und ggf. weiteren. 

Ruth Hartwig-Kruse würde gerne in diesem Gremium mitarbeiten. Es gibt keine weiteren 

Vorschläge. Frau Hartwig-Kruse wird einstimmig gewählt. Sie nimmt die Wahl an. 

 

Top 8: Termine 

• 25.10.2023, Dagebüll: 25 Jahre Pallas-Unglück (gemeinsame Veranstaltung IHKo 

und Nautischer Verein Nordfriesland) 

Heidi Braun weist auf den Vorbereitungstermin am 14.07.23 hin. Es soll beraten 

werden, wie man wirkungsvoll auf dieses Unglück hinweist und aus den Fehlern lernt. 

Eine Art Fackellauf auf allen Inseln und Halligen wird vorgeschlagen. Ebenfalls wird 

vorgeschlagen, Dänemark einzubinden, da es auch dort einen Nationalpark gibt. Es 

wäre wünschenswert, wenn die Vorsitzende der AG Verkehr/Schiffsicherheit Frau 

Hinrichsen an dem Termin teilnehmen könnte.  

• 09.-10.11.2023, Amrum: Mitgliederversammlung 

Manfred Uekermann berichtet, dass die Gespräche am Abend der 

Mitgliederversammlungen für das Miteinander und den Austausch sehr hilfreich sind. 

Daher empfiehlt er, an den 2-tägigen Sitzungen mit Übernachtung festzuhalten.  

mailto:eckelt@inselundhalligkonferenz.de
http://www.inselundhalligkonferenz.de/


S. 6  

 

 

Insel- und Halligkonferenz e.V. Hafenstr. 23, D 25938 Wyk auf Föhr, Tel.: +49 4681 3468 
eckelt@inselundhalligkonferenz.de, www.inselundhalligkonferenz.de 

Top 9: Verschiedenes 

Jörg Singer schlägt stellvertretend für den verhinderten Thorsten Pollmann vor, Manfred 

Uekermann zum Ehrenmitglied zu ernennen. Die Mitglieder befürworten diesen Vorschlag. 

Auf der nächsten Mitgliederversammlung soll die notwendige Satzungsänderung beraten 

werden. Manfred Uekermann ist sehr erfreut und würde die Ehrung annehmen. 

 

Weiter wird vorgeschlagen, die Satzung dahingehend zu ändern, dass die Gemeinden, 

Städte und Ämter jeweils eine natürliche Person als ständige Vertretung für die 

Mitgliederversammlung der Insel- und Halligkonferenz benennen.  

 

Kai Müller schlägt vor, sich mit dem Thema Ehrenamtskarte für die Inseln und Halligen zu 

beschäftigen. Das findet Zuspruch und soll weiter als „Ehrenamtskarte Uthlande & 

Helgoland“ verfolgt werden.  

 

Ende der Sitzung: 12:45 Uhr 

 

 

 

 

 

Heidi Braun 

Vorsitzende 

 

 

 

Natalie Eckelt 

Protokoll 
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